

Cruz y Espada

Publicación Semanal

Redacción y Administración:
Barsola, 1.

Suscripción 0'15 ptas. al mes
Núm. suelto 0'05 ptas.

La mujer cristiana y la moda

Cuando lo ridículo o lo inmoral nos hace apartar la vista por no reír o porque la vergüenza y el pudor nos obligan, hay personas que, llamándose cristianas quieren justificar la inmoralidad y ridiculez con una frase que, no he leído ni oído jamás que saliese de los labios del Divino Maestro. Es moda dicen esas personas, y se quedan tan frescas como si lo malo dejase por eso de ser malo.

Que el ser moda justificase lo inmoral, para el que no quiere nada con el nombre de católico, aunque mal, puede pasar, pero que personas que jamás consentirían se les tildase de anticatólicos quieran autorizar con la moda, eso no se concibe como no sea en una cabeza hueca, vacía de instinto común; solo así puede explicarse,

el que la mujer se llame a sí misma cristiana fervorosa y ostente, sin pizca de vergüenza, bajos y escotes con los que aparecen más impúdicas que la Venus de Fregus, que cubierta parece ocultarse cuando se presenta en escandalosa desnudez; así, vosotras mujeres que seguís la moda, pretendéis cubrirlos y os presentáis con un descaro increíble ante los ojos de ancianos, jóvenes y niños peor que si estuviéseis completamente desnudas, que lo hagan así las meretrices no es de extrañar, pero la mujer católica, esto solo en la insustancial cabeza de una mujer vanidosa puede caber, y hay quien se acerque con ese traje a la Sagrada Mesa. ¡Dios mío! cuánto ha descendido la mujer católica española por cuanto nuestros abuelos alardearían de vestirse tan desnudamente?

Cuando veo las aldeanas de

nuestros días metidas en esos sacos sin la honesta y airosa manta atada atrás, con la cabeza cubierta de peinetas y lazos, siento en mi alma un deje tan amargo como si viviese en una casa de locos o me hubiesen transportado lejos de mi patria a un país de monos y cotorras. Pero no: estoy entre españolas que siguiendo modas extranjeras no parecen ni españolas, ni cristianas, ni siquiera mujeres!

Que en las naciones protestantes, en las cismáticas y en las idólatras, acepte la mujer las modas indecentes que inventa la impía Francia, puede comprenderse porque la mujer fuera de la religión católica cualquier cosa puede ser, pero que se acepten en la católica España...

Y lo peor que no resignándose la española a dejar sus prácticas piadosas, ni los caprichos de la moda, opta por amalgamarlo todo, poniendo una vela al diablo y otra a San Miguel yendo a misa por la mañana, y por la tarde, luce escandalosamente su cuerpo por calles y paseos, penetra en la iglesia a visitar el Santísimo expuesto, y se da golpes de pecho pidiendo perdón, sin darse cuenta, qui-

zá, de que en vez de desagravios al Señor le está ofendiendo gravemente. en su misma Real presencia. Esto es horrible, y valiera más que las escandalosas mujeres que así se presentan en la iglesia no asomasen allá en todo el año, pues que provocan con su manera de vestir, miradas, pensamientos y deseos que... ¡solo Dios puede saber la gravedad del delito de la mujer que va vestida a última moda, como es una sacrílega que profana la casa de Dios.

No, la mujer española ya no se acuerda de la tradicional devoción que nuestro ser profesó siempre a la santísima Virgen; se olvidó con los adelantos modernos de que a nuestra Madre lo que más le agrada es la castidad. Acostumbrada la mujer de nuestros días a mirarlo todo superficialmente, no piensa que la Madre de Dios prefería dejar de serlo antes que perder su virginidad.

¡Ah! si el amor a María Inmaculada llenase el corazón de la mujer española, no tendría ésta la indignidad, el descifre mejor dicho, de servir de piedra de escándalo.

Si queremos ser verdaderamente cristianos meditemos a menudo

en las palabras que ella dijo al ángel cuando le anunció que sería Madre de Dios.

PETRA SÁNCHEZ.

Patrón de la semana

San Antolín, mártir.

Nació este santo de estirpe real y su educación en los primeros años de su vida fué correspondiente a la alteza de su linaje. Por muerte de sus padres quedó en poder de su tío Teodorico, que reinaba en la Galia Narbonense. Pasó a Roma y poco después a Palermo, donde recibió las Ordenes sagradas hasta el diaconado, y luego empezó a predicar el Evangelio a los gentiles, haciendo muchas conversiones con su vida ejemplar y milagros. Volvió a su patria, y su tío Teodorico, que era gentil, mandó ponerle a prisión, en la que le tuvo cinco días sin comer ni beber. El sucesor de Teodorico procuró seducirle a que renunciase a Jesucristo, pero no habiéndolo conseguido ordenó que se le volviera a encerrar en la cárcel, y en vista de su constancia, mandó cortarle la cabeza, recibiendo la palma del martirio por que tanto tiempo había suspirado.

La aviación y la existencia de Dios

Hablemos un poco de aviación. ¿Quién puede sustraerse a decir dos palabras, por lo menos, sobre una cuestión tan importante y al mismo tiempo de tanta

actualidad, que constituye la materia de todas las conversaciones y el sueño de no pocos ingenios?

Por otra parte trataré este asunto bajo un punto de vista del que nadie se había ocupado hasta ahora, pues me servirá para presentar, bajo forma nueva, una vieja prueba de la existencia de Dios.

Partamos, para esto, de un principio en el que todos convendremos; en las investigaciones a que se dedica el hombre actualmente y que han dado ya maravillosos resultados, una cosa busca éste en definitiva: adivinar y reproducir el secreto del pájaro.

Aviación, como todos saben, viene del latín *avis* que designa a toda gente voladora, y la gente *voladora* debe este último epíteto la acción de *volar*. La aviación es, pues, el arte de *volar* como los *pájaros*.

Cuando un aviador ha pasado largas horas estudiando y discutiendo para formar nuevos proyectos, o dar mayor perfección a sus instrumentos y saliendo luego a respirar el aire libre de la campiña, ve a un pajarillo volando con toda naturalidad, ¿qué dirá él entonces?

«He aquí lo que yo persigo y no he podido realizar todavía. La perfección que busco la posee esta avecilla... ¿Que no pueda yo, como ella, tener alas y lanzarme al espacio, tranquilo y seguro!... Nosotros, si tenemos continuadores, a fuerza de estudios, de experiencias y de perfeccionamientos, llegaremos a conseguir algo; pero, ¡oh! esto siempre distará mucho de lo que hacen los pájaros, sin haberse impuesto nin-

gún trabajo y sin sospechar siquiera las maravillas que realizan... ¡Soy hombre, soy el rey de la naturaleza, y tengo a mis ojos un modelo que jamás lograré reproducir!...»

Pues bien: discurremos ahora un poco: La aviación es una obra nuestra de inteligencia.

Nos maravillamos, y con razón, de los resultados adquiridos, soñamos con otros muchos más hermosos todavía, y, sobre todo, más prácticos, y nos extasiamos ante el genio del hombre que nos proporcione esta nueva conquista.

Está muy bien; pero por muy maravillosa y sorprendente que sea la aviación humana, lo es mucho más todavía la de los pájaros. Su vuelo tiene sobre el nuestro tres superioridades, cuando menos: a sencillez, la seguridad, que el nuestro no alcanzará nunca, y el estar ya realizado, mientras que el nuestro es aún problemático.

Supuesto esto, afirmo yo lo siguiente: El vuelo humano es o será una obra de inteligencia. Luego el vuelo de los pájaros será, con mayoría de razón, una obra inteligente.

Negar la consecuencia sería discurrir de esta forma:

La telegrafía con hilos necesita una inteligencia; pero la telegrafía sin hilos no la supone necesariamente. Me diréis: «Pero los pájaros no son inteligentes.» Convengo en ello.

Mas esto es precisamente en lo que se basa mi conclusión.

El pájaro vuela, hace funcionar un aparato de aviación tan perfecto que el sueño de los aviadores humanos es sorprender su mecanismo y acercársele lo más posible.

Por consiguiente:

1.º Este aparato necesita una inteligencia.

2.º El pájaro no es inteligente.

Es necesario, pues, evidentemente que una inteligencia extraña haya inventado el monoplano de los pájaros y se lo haya dado.

Ahora bien: ¿cuál será esta inteligencia, superior a las inteligencias de todos los hombres actuales?

Discurrid cuanto queráis; después de todas las soluciones no podréis escapar de este dilema: o el pájaro debe su excelente aparato de aviación a los hermanos Wrigh... o se lo debe a Dios.

(Extracto de la excelente revista *La Reponse*.)

P., C. M. F.

ZARANDEO

Sulfuroso se ha puesto *Espartaco* del «Porvenir del Obrero» porque nuestro periódico al ocuparse de la infructuosa

huelga de esta Villa y del ridículo «grandioso mitin» *de se tanca d' en Russó* y de las fatales consecuencias que generalmente reportan las huelgas al pueblo obrero, expuso una doctrina libre de parcialidad y convincente para el lector que busca la verdad.

Nos consta que nuestra labor es fructuosa, y además innegable que puede reportar utilidad al obrero oprimido por patronos y jefes sin conciencia, déspotas, que no creen en la hermosa doctrina del Crucificado que nos enseñó que éramos todos hermanos y que nos debíamos el amor mutuo.

Como la verdadera educación del obrero puede perjudicar a los corifeos del socialismo a quienes conviene conducir al obrero por el tenebroso camino del engaño, no es de extrañar que *Espartaco*, el de las sandeces, se resienta de que **Cruz y Espada** trate de las cuestiones sociales.

Pero en vano *Espartaco* se sulfura y sueña curas y más curas metidos a redactores de nuestro periódico.

Nosotros queremos la prosperidad y perfeccionamiento del pueblo obrero, y defenderle de las injusticias y prevenirle contra las falacias de sus sedicentes *redactores* y que nosotros llamamos explotadores. Queremos que caigan muchas vendas y se arranquen muchos antifaces. Y lo queremos a esto tan de veras, que

nuestro mayor empeño es instruir al obrero en sus deberes y en sus derechos y ayudarle a redimirlo de sus encarnizados enemigos como han sido siempre los caciques que han tratado siempre al obrero de una manera indecorosa y a veces peor que a las bestias.

Jamás hemos temido las iras de tirios y troyanos como lo demuestra nuestra historia. Y estamos en la misma disposición de ánimo. Por esto es que a pesar de las mamarrachadas de *Espartaco* y demás descontentos continuaremos enseñando la verdad a los obreros.

No nos preocupa lo que digan contra nosotros los de acá ni los de más allá.

No queremos servir de escabel a nadie ni hacer el caldo gordo a nadie. Puede, por lo tanto, el descontentadizo *Espartaco*, seguir perdiendo el tiempo ocupándose de nosotros.

El encargado de la *destilación fraccionada* de la maniática «Alquitara» tiene mucha gracia. Nos admira. En pocas semanas nos ha enterado de no sé de cuántos sucesos maravillosos dignos de pasar a la posteridad.

Entre otros: nos ha hecho saber que sus *zapatos* **sufrieron** horriblemente, se *resintieron idem* y que *rien* en la actualidad. ¿Va a exponerlos en algún escaparate, señor destilador? Bien merece la pena, y más si tiene el peso justo y...

¡un 44 largo! que a los pocos pasos puede estar al número 100... ¡huf, ¡tapa! ¡Cierra!

TATARARÍ...

5.000 francos ¿para «El Porvenir del Obrero»?

Al «Porvenir del Obrero» que como prueba del respeto que le merecen las creencias y opiniones ajenas, muy fresquito trata de tontos a los que creen en milagros, se le presenta una ocasión que mejor ya no puede desearla. ¡Ahora sí que va a lucir sus mañas! ¡oh venturoso Porvenir del Obrero!

Leemos, cortamos y pegamos, para que se entere «El Porvenir del Obrero»:

«El Abbé Duplessy de la iglesia de San Francisco de Sales de París, ha depositado 5.000 **Francos** para el *guapo* que pruebe no ser cierto, o mejor dicho, verdadero milagro, uno de los realizados en Lourdes.

Hasta la fecha nadie se ha presentado.

Ya lo saben los *européos* de por casa, que estos francos están *disponibles*.

Conque, animarse señores, y darse prisa, que es una ganga.»

Tiene la palabra «El Porvenir del Obrero» ¿Será tan generoso y amante de los curas que no querrá ganarle al *Abbé* citado los 5.000 francos?

Crónica de Mahón.

Víctima de larga y penosa enfermedad falleció en esa, el sábado próximo, pasado el ilustre abogado D. Juan Orfila Pons.

Las simpatías que el Sr. Orfila contaba en esta ciudad, quedaron patentizadas en el entierro que se efectuó por la tarde del indicado día, que fué una solemne y nutrida manifestación de duelo.

Reciba la familia del finado nuestro más sentido pésame, a la par que elevamos una plegaria al Altísimo, para que acoja en su seno el alma del finado.

El pasado domingo se efectuó en los Campos de juego, propiedad de este Municipio, una parada en la que se revistó el nuevo servicio de limpieza pública.

Respecto al material observáronse al-

gunas pequeñas deficiencias fáciles de corregir; tocante al ganado que debe tirar de los carros, deja mucho que desear.

Pudimos observar que en las condiciones de contrato con la empresa que debe proporcionar el nuevo servicio y este Ayuntamiento viene obligado el empresario a tener a disposición del Consistorio dos coches para servicios ordinarios y otros dos más de *lujo* para días de recepciones y otros acontecimientos. Estos dos últimos debe presentarlos el contratista en breve plazo.

A nuestro modesto juicio parece que no escasea el *aparato* teniendo en cuenta que la limpieza pública hasta ahora se ha hecho con bastante regularidad y es casa material y empleados; por esto vendrán pensando los ediles de la mayoría que ya que se gastaba mucho, se podrán añadir los cochecitos de marras.

De todos modos, el pueblo es el pagano.

El Corresponsal.

NOVES

—Dir que sufriren horriblement ses sabates que portava un senyó qui tení el bon humó de visitá nostra Vila amb ses pocas horas que dins ella se passetjá, es donar lloch a qu' es tregui se deshonorosa conseqüencia pera nostra Illa, de

que les sabates de per aquí, no valen res, son feyne enganada, de modo que no fan milló servey que si fossin fabricadas de cartó o de cera encare que tenguin es pes, qu' en cas no vol dir res.

Digué lo primé l' atrevida y ruinera *Alquitara* de Mahó y per alló de que la conseqüencia tingués mes gracia, fos mes salada, mos convenía qu' ella mateixa la tregués, y en efecte ho ham conseguit, pués que no altre cosa es pot dir un parrafet del nombre 32 del día 25 del corrent mes, página 5.

Ya veim, idó, per qué serveix l' *Alquitara* amb se seva independència y patriotisme. Descalificá d' una manera indirecta (los indirectes avegadas revelan 'cobardía) la fabricació de calçat d' aquesta Illa. Per quina cosa no he hiá dupte qu' els sabaters menorquins estarán agrahits.

—Escolta, Toni.

—¡Ola! Fernando.

—Té has entemut de se *quitarra*?

—Si, homo. A lo menus fa vint y cinc setmanas que ja en vaix lletgir un nombre.

—Y que trobas?

—Pués, mira. Pug anar arrat, pero en es meu concepte es un periodic qui am se manía de cridá s' atenció des demás s' ha possat en es cap de criticá tots els actes que no sían fets, com es suposa, pels seus amics. Y com que *el qui te*

fam somia rollos, ¡no dig jo quina casta de crítica es la seva!

—Vols dir, Fernando, qu' es un periodíc novelesc?

—Si tingués l' atractiu de sa novela, sería un conort l' aguanterlè.

—Ya hu veig tot. No en parlém més. Y per alló de que, *qui va amb un coix al cap de s' any hu son tots dos*, faix sa promesa de no comprá ni lletjir mes la *quitarra*. Després, qu' a mi no m' agrada qu' en *donin figas per llenternas*.

—No hu diguis gaire fort, que si en Rafel s' entém.....!

RETAZOS MUNDIALES

En el Congreso socialista celebrado recientemente en Indianópolis (Norte-América) se ha patentizado la desorientación que reina entre los directores del socialismo del Nuevo Mundo.

Huiquitt predica el programa *fusionista-democrático-socialista*; Simons induce a las masas a que luchén hasta extirpar a los explotadores de la tierra. La antigua y conservadora Federación del Trabajo Americana se ve amenazada por los defensores de la Industrial Workers of the World, partido parecidísimo al Sindicalismo francés; y, entretanto, el

precio de las subsistencias y de las viviendas sube hasta el extremo que no puede existir el proletariado sin soportar grandes sufrimientos y privaciones.

En Italia la teoría de Enrico Ferri, que proclamo la compatibilidad de la Monarquía y del socialismo ha tomado gran incremento; se ha constituido un partido que tiene 14 diputados, que declara la posibilidad de aceptar la Monarquía como forma de Gobierno.

En vista de todo lo que ocurre entre los directores del socialismo mundial y la situación que atraviesa el proletario de todos los pueblos, preguntamos:

¿Quiénes son los engañados, los obreros católicos que tienen un programa único e invariable y que satisface todas las necesidades honestas del desheredado de la fortuna, o los obreros socialistas, que cuanto más reforman sus programas en peor situación colocan a los trabajadores?

¿Qué dice a eso «El Porvenir del Obrero?»